

DIARIO DE ACONTECIMIENTOS INTERNACIONALES

(Octubre-diciembre 1983)

Por MARIA SENDAGORTA McDONNELL

AFGANISTAN. 7 de diciembre.—Dos mil quinientos soviéticos participan en una ofensiva contra la guerrilla islámica en las llanuras de Shomali.

ALEMANIA RFA. 7 de octubre.—Visita oficial del canciller Helmut Kohl a Egipto.

13 de octubre.—Comienza en Alemania una semana de acción pacifista.

— Viaje oficial de la primera ministra Margaret Thatcher a Bonn donde se entrevista con Helmut Kohl y manifiesta su coincidencia de posiciones en lo referente a las conversaciones de desarme de Ginebra.

19 de noviembre.— Congreso del SPD en Colonia, el 96 por 100 de los delegados se pronuncian contra los euromisiles. Los verdes también celebran asamblea federal en Duisburgo y aprueban su moción contra la instalación de euromisiles.

21 de noviembre.—Manifestaciones en Bonn contra las instalaciones de misiles en territorio alemán.

22 de noviembre.—El Bundestag aprueba por 60 votos de diferencia la instalación en territorio alemán.

23 de noviembre.—Llegan a la RFA los primeros Pershing 2.

29 de noviembre.—La fiscalía de Bonn acusa al ministro de Economía Otto Lambsdorff de corrupción.

1 de diciembre.—La comisión de inmunidad aprueba y autoriza el procesamiento de Otto Lambsdorff.

6 de diciembre.—El grupo parlamentario socialdemócrata pide la destitución del ministro de Economía.

7 de diciembre.—El ministro del Interior prohíbe la existencia del partido neonazi ANS-NA.

15 de diciembre.—La RFA suspende su ayuda a Nicaragua hasta que «progrese la situación política».

ALEMANIA RDA. 24 de noviembre. (*Véase Unión Soviética.*)

8 de diciembre.—Canje de un agente del KGB por cuatro alemanes presos en la Unión Soviética.

ANGOLA. 8 de noviembre.—Se estrella un Boeing 727 con 126 personas a bordo en Luanda. El derribo es reivindicado por la organización guerrillera UNITA.

11 de noviembre.—Se celebra el 8.º aniversario de la independencia de la República Popular de Angola.

19 de diciembre. (*Véase Suráfrica.*)

28 de diciembre.—El presidente angoleño José Eduardo Dos Santos confirma la ocupación y el ataque a su país por las fuerzas armadas surafricanas.

ARABIA SAUDI. 6 de octubre.—Visita oficial del ministro de Defensa, sultán Ben Abdel Aziz a España.

23 de noviembre.—Proyecto de Arabia y Siria para poner fin a los enfrentamientos interpalestinos al norte de Libano. Dicho proyecto es aceptado por Arafat.

ARGELIA. 7 de noviembre. (*Véase Francia.*)

10 de diciembre.—Ratificado por el presidente Burguiba la adhesión de Mauritania al tratado de fraternidad y concordia argelino-tunecino.

19 de diciembre.—El presidente Benyedid inaugura en Argel el V Congreso del FLN.

23 de diciembre.—Chadli Benyedid es reelegido secretario general de FLN y es designado candidato a la presidencia en el congreso del FLN.

ARGENTINA. 13 de octubre.—El comandante en jefe del ejército argentino sanciona a altos mandos que efectúan declaraciones sobre la situación militar del país.

30 de octubre.—Elecciones generales en las que resulta vencedor el candidato presidencial de la Unión Cívica Radical, Raul Alfonsín, quien obtiene un 52 por 100 de los votos frente a un 40 por 100 de su oponente más inmediato el peronista Italo Luder. El Partido Radical ha obtenido asimismo la mayoría parlamentaria con 131 escaños de un total de 254 del Congreso.

12 de noviembre.—El presidente electo Raúl Alfonsín invita a la ex presidenta María Estela Martínez de Perón a su toma de posesión el próximo 10 de diciembre.

19 de noviembre.—El canciller Aguirre Lanam informa a las misiones extranjeras acreditadas en Argentina que su país se ha incorporado al club de países productores de uranio enriquecido.

23 de noviembre.—La comisión interarmas que investiga la guerra de Las Malvinas recomienda la pena de muerte para el ex presidente Galtieri.

30 de noviembre.—Entrevista del presidente electo Raúl Alfonsín con el todavía jefe de Estado Reynaldo Bignone.

2 de diciembre.—María Estela Martínez de Perón regresa por invitación del presidente Alfonsín a Buenos Aires.

5 de diciembre.—Se autodisuelve la junta militar, derogando previamente sus actas institucionales. El general Bignone asume interinamente todos los poderes.

7 de diciembre.—El general Bignone traspasa todos los poderes al presidente electo Raúl Alfonsín.

7 de diciembre.—El Parlamento argentino ratifica la elección de Alfonsín como presidente y a Víctor Martínez como vicepresidente.

12 de diciembre.—Sesión extraordinaria del congreso argentino para elaborar leyes de urgencia, entre ellas la derogación de la ley de autoamnistía.

14 de diciembre.—El presidente Alfonsín firma un decreto por el cual someté a juicio sumario ante el Consejo Supremo de las Fuerzas Armadas a los integrantes de las tres primeras juntas militares que hubo tras el golpe de 1976.

15 de diciembre.—Veinticinco generales pasan a la reserva y es nombrado jefe del estado mayor conjunto el general de brigada Alfredo Fernández Torres.

16 de diciembre.—El Gobierno argentino nombra una comisión especial para recabar información sobre el paradero de 30.000 desaparecidos.

20 de diciembre.—Son detenidos al regresar a Argentina los líderes montoneros Obregón y Bidegain.

23 de diciembre.—El Parlamento deroga la ley de autoamnistía.

AUTRALIA. 13 de diciembre. (*Véase Reino Unido.*)

BANGLADESH. 17 de noviembre. (*Véase India.*)

28 de noviembre.—Enfrentamiento entre manifestantes y fuerzas de seguridad causando cinco muertos. El gobierno militar encabezado por el general Hussein Mohamed Hershah impone el toque de queda.

6 de diciembre.—Los ministros de Asuntos Exteriores de los 39 países miembros de la conferencia islámica inicia una reunión en Dhaka.

11 de diciembre.—El teniente general Hussein Mohamed Hershah, administrador de la ley marcial se autoproclama presidente de Bangla Desh.

BIRMANIA. 9 de octubre.—Atentado con bomba en Rangún que ocasiona la muerte a cuatro ministros surcoreanos y otros 15 funcionarios que realizaban una visita oficial. El presidente Chun Doo Hwan, resulta ileso.

10 de octubre. (*Véase Corea del Sur.*)

11 de octubre.—La policía birmana mata a un coreano y detiene a otro en relación con el atentado de Rangún.

4 de noviembre.—El Gobierno de Birmania anuncia la ruptura de relaciones con Corea del Norte.

BOLIVIA. 1 de octubre.—Denuncias de sindicatos y partidos de izquierda de que la jefatura del ejército y grupos paramilitares están preparando un golpe.

13 de octubre.—El ministro del Interior revela preparativos para efectuar un golpe a cargo de militares retirados.

21 de noviembre.—Huelga en Bolivia contra las medidas económicas dictadas por el Gobierno dentro de un «plan de estabilización». Por su parte el Congreso boliviano afirma que son inconstitucionales dichas medidas.

8 de diciembre.—Huelga general en protesta por la política de Siles Zuazo.

14 de diciembre.—Dimisión colectiva del Gobierno con el fin de facilitar la formación de un gobierno de unidad nacional.

BRASIL. 19 de octubre.—El presidente João Figueiredo impone el estado de excepción en Brasilia por un período de sesenta días.

20 de octubre.—El Parlamento rechaza la ley por la cual se pretendía una reducción de salarios.

2 de diciembre.—El Parlamento aprueba la nueva ley de seguridad nacional que supone la libertad de todos los acusados de atentar contra la seguridad del Estado.

BULGARIA. 5 de diciembre.—Reunión en Sofía de los responsables militares de los países integrantes en el Pacto de Varsovia.

CANADA. 27 de noviembre. (*Véase China.*)

COLOMBIA. 1 de octubre. (*Véase El Salvador.*)

8 de octubre.—El presidente Belisario Betancur viaja a España y se entrevista con el presidente español Felipe González y con dos representantes del grupo guerrillero M-19.

23 de noviembre.—Es secuestrado por la guerrilla el hermano del presidente Betancur.

7 de diciembre.—Los guerrilleros del FLN liberan a Jaime Betancur.

COREA DEL NORTE. 10 de octubre. (*Véase Corea del Sur.*)

4 de noviembre. (*Véase Birmania.*)

4 de diciembre.—Corea del Sur hundió un barco que considera espía y detiene a dos norcoreanos.

COREA DEL SUR. 9 de octubre. (*Véase Birmania.*)

10 de octubre.—El presidente Chun acusa a los comunistas norcoreanos del atentado ocurrido en Rangún. Grandes manifestaciones en Seúl contra el Gobierno de Corea del Norte.

14 de octubre.—El presidente Chun Doo Hwan, sustituye a su primer ministro Kim Sang Hyup.

7 de noviembre. (*Véase Estados Unidos.*)

12 de noviembre.—El presidente Reagan visita las tropas norteamericanas situadas en la zona desmilitarizada entre las dos Coreas.

4 de diciembre. (*Véase Corea del Norte.*)

COSTA RICA. 1 de octubre.—El presidente de Costa Rica ordena la retirada indefinida de su embajador en Managua en represalia a supuestos ataques sandinistas a puestos fronterizos costarricenses.

17 de noviembre.—El presidente de Costa Rica, Luis Alberto Monge, anuncia la proclamación de la neutralidad perpetua de su país.

CUBA. 25 de octubre. (*Véase Granada.*)

27 de octubre.—Seiscientos cubanos son hechos prisioneros en Granada por las fuerzas norteamericanas.

2 de noviembre. (*Véase Estados Unidos.*)

— (*Véase Granada.*)

CHECOSLOVAQUIA. 24 de noviembre. (*Véase Unión Soviética.*)

CHILE. 1 de octubre.—Regresa a Chile el líder sindical Manuel Bustos, expulsado hace diez meses por Augusto Pinochet.

11 de octubre.—La oposición inicia una protesta de tres días contra el régimen chileno del general Pinochet. Alianza Democrática opta por abstenerse.

14 de octubre.—Sexta jornada de lucha contra el régimen militar con un saldo de seis muertos y más de 500 detenidos.

28 de octubre.—Séptima jornada de protesta contra el régimen militar con un saldo de 13 heridos de bala y un centenar de detenidos, cuya represión causó un muerto y decenas de heridos.

18 de noviembre.—Manifestación convocada por partidos de oposición cuya represión causa un muerto y decenas de heridos.

14 de noviembre.—Pleno nacional del partido democristiano tras el cual se pide la renuncia inmediata del presidente Pinochet para que se facilite la elección de una asamblea constituyente.

15 de diciembre.—Dimite el ministro de Asuntos Exteriores Miguel Schwitzer.

CHINA (REPUBLICA POPULAR). 11 de octubre.—Visita del ministro de Asuntos Exteriores Wu-Xuequiam a Estados Unidos donde se entrevista con el presidente Reagan.

18 de octubre.—Treinta y cuatro personas ejecutadas en China, dentro de la campaña nacional contra la criminalidad.

26 de noviembre.—Advertencia china a Estados Unidos por su apoyo a Taiwán.

28 de noviembre.—Llega a Pekín, en visita oficial, el primer ministro canadiense Pierre Trudeau, para hablar de desarme y paz con los dirigentes chinos.

CHIPRE. 23 de octubre.—El presidente de la comunidad turca de Chipre, Rafif Denktash, anuncia que declarará unilateralmente la independencia de la parte de la isla que se encuentra bajo su control.

15 de noviembre.—Se declara la independencia de la comunidad turcochipriota. Dicha independencia es inmediatamente reconocida por el Gobierno de Ankara. Asimismo es reconocido por el Gobierno de Bangladesh, lo cual provoca la ruptura de relaciones con Grecia.

2 de diciembre.—El Parlamento del sector turco de Chipre se autodisuelve con el fin de formar una asamblea constituyente encargada de redactar una nueva constitución.

8 de diciembre.—Osman Konuk es designado nuevo primer ministro por Rafif Denktash, y le encarga la formación de gobierno.

18 de diciembre.—Muere un soldado grecochipriota de un disparo mientras hacia guardia en la llamada línea verde entre la zona turca y la griega.

DINAMARCA. 1 de diciembre.—El Parlamento adopta una resolución por la cual insta al Gobierno a disociarse del plan de despliegue de misiles en Europa occidental.

15 de diciembre.—El primer ministro, Paul Schluter, convoca elecciones generales para el próximo mes de enero, ante el rechazo parlamentario a los presupuestos presentados por su gobierno para 1984.

ECUADOR. 28 de octubre.—Se inicia la campaña electoral para la elección de presidente.

EGIPTO. 1 de octubre.—El presidente egipcio Hosni Mubarak se entrevista con el presidente Reagan en la Casa Blanca y le solicita que se reactive su plan de paz para Oriente Próximo.

7 de octubre. (*Véase Alemania RFA.*)

16 de noviembre. (*Véase Marruecos.*)

22 de diciembre.—Entrevista entre el presidente Mubarak y el líder de la OLP, Yasir Arafat, en El Cairo.

EL SALVADOR. 1 de octubre.—Se interrumpen las conversaciones entre representantes del Gobierno y la oposición que se venían manteniendo en Colombia.

3 de octubre. (*Véase Guatemala.*)

22 de noviembre.—La asamblea constituyente aprueba la convocatoria de elecciones para el próximo 25 de marzo en la que la guerrilla se ha negado a participar.

15 de diciembre.—Los 60 miembros de la asamblea salvadoreña firman el texto de la nueva constitución que entra en vigor el próximo día 20.

30 de diciembre.—La guerrilla salvadoreña ocupa el principal cuartel del Norte, cuartel de El Paraiso.

ESTADO VATICANO. 1 de diciembre. (*Véase Italia.*)

ESTADOS UNIDOS. 1 de octubre. (*Véase Egipto.*)

3 de octubre.—Ronald Reagan aplaza su viaje a Filipinas.

4 de octubre. (*Véase Portugal.*)

7 de octubre. (*Véase Siria.*)

9 de octubre.—El presidente Reagan anuncia la dimisión del secretario de Interior de Estados Unidos.

10 de octubre.—Henry Kissinger inicia en Panamá una gira centroamericana de seis días de duración.

11 de octubre. (*Véase China.*)

12 de octubre. (*Véase Nicaragua.*)

14 de octubre. (*Véase Unión Soviética.*)

— William Clark es nombrado secretario del Interior.

20 de octubre.—La Cámara de Representantes del Congreso se pronuncia por 227 votos a favor contra 194 por la suspensión de la ayuda clandestina a los opositores al régimen sandinista.

23 de octubre. (*Véase Libano.*)

— Se anuncia el envío de unidades navales a la isla de Granada. Medios oficiales soviéticos califican dicha decisión como «una grosera e impertinente injerencia».

23 de octubre. (*Véase Unión Soviética.*)

25 de octubre. (*Véase Granada.*)

26 de octubre. (*Véase Granada.*)

27 de octubre. (*Véase Cuba.*)

30 de octubre. (*Véase Granada.*)

2 de noviembre.—Un portavoz de la marina de Estados Unidos anuncia el inicio de nuevas maniobras militares frente a Cuba y Nicaragua.

3 de noviembre.—Donald Rumsfeld es nombrado nuevo enviado especial para Oriente Próximo en sustitución de Robert McFarlane.

7 de noviembre.—Viaje oficial del presidente Reagan a Corea del Sur y Japón.

— (*Véase Siria.*)

— (*Véase Grecia.*)

10 de noviembre.—Estados Unidos y Japón llegan a un acuerdo para buscar una nueva paridad entre el dólar y el yen durante la visita de Reagan a Tokio, al final de la cual se emite un comunicado en el que se marcan ambos países como principal objetivo el reforzamiento de la cooperación defensiva.

11 de noviembre. (*Véase Israel.*)

— Siria ataca con artillería a aviones de la fuerza aérea de los Estados Unidos estacionados al norte de Líbano.

10 de noviembre. (*Véase Nicaragua.*)

12 de noviembre. (*Véase Granada.*)

13 de noviembre. (*Véase Corea.*)

14 de noviembre.—Se anuncia una propuesta norteamericana a la Unión Soviética sobre una reducción mutua global a 420 cabezas nucleares a desplegar por ambos bloques.

15 de noviembre. (*Véase Grecia.*)

18 de noviembre. (*Véase Guatemala.*)

23 de noviembre.—Quedan interrumpidas las conversaciones de Ginebra entre Estados Unidos y la Unión Soviética ante la retirada de los representantes soviéticos.

24 de noviembre. (*Véase Unión Soviética.*)

27 de noviembre.—Viaje oficial del presidente libanés Amin Gemayel a Washington.

25 de noviembre.—Llega a Washington de visita oficial el primer ministro israelí, Isaac Shamir, tras la cual se acuerda la reanudación de la venta de bombas de fragmentación, la realización de maniobras conjuntas y la concesión de ayuda militar de 1.700 millones de dólares.

— (*Véase China.*)

29 de noviembre. (*Véase Nicaragua.*)

30 de noviembre.—El embajador volante de Estados Unidos en Centroamérica Richard Stone llega a Panamá donde se entrevista con los jefes de tres grupos guerrilleros antisandinistas.

4 de diciembre. (*Véase Líbano.*)

7 de diciembre. (*Véase Unión Soviética.*)

12 de diciembre. (*Véase Granada.*)

13 de diciembre. (*Véase Portugal.*)

— Buques de guerra de Estados Unidos abren fuego contra las posiciones sirias en Líbano.

21 de diciembre. (*Véase Nicaragua.*)

ETIOPIA. 20 de noviembre. (*Véase Sudán.*)

FILIPINAS. 3 de octubre. (*Véase Estados Unidos.*)

5 de octubre.—Manifestación de ejecutivos en el distrito financiero de Makati en Manila.

11 de octubre.—Dimite la comisión nombrada por Marcos para investigar la muerte de Benigno Aquino.

— Combates entre la guerrilla y el ejército, registrados en los alrededores de Minunganan en la provincia de Leyte.

14 de octubre.—Ferdinand Marcos anuncia oficialmente la firma de un decreto por el cual se crea una nueva comisión para investigar el asesinato de Benigno Aquino.

11 de noviembre.—Entierro del presunto asesino de Aquino que se convierte en una manifestación contra la presidencia de Marcos.

25 de noviembre.—La conferencia de obispos católicos filipinos hace un llamamiento a F. Marcos para que restablezca los derechos básicos del pueblo.

27 de noviembre.—Manifestación en Manila en cuya represión intervienen las fuerzas armadas causando dos muertos.

FINLANDIA. 25 de octubre.—Apertura en Helsinki de la reunión preparatoria de la conferencia de desarme de Europa, a celebrar en Estocolmo a partir de enero.

FRANCIA. 4 de octubre.—Décima conferencia de los jefes de Estado de Francia y África.

7 de octubre. (*Véase Irak.*)

20 de octubre.—Viaje de François Mitterrand a Londres donde se entrevista con Margaret Thatcher. Con el presidente viajan siete ministros del gabinete.

23 de octubre. (*Véase Líbano.*)

25 de octubre.—Reunión en París de los ministros de Asuntos Exteriores de los países integrantes en la fuerza multinacional de paz en Líbano. Tras dicha reunión se muestra de acuerdo con mantener sus tropas en dicho país.

30 de octubre.—Congreso del Partido Socialista Francés.

7 de noviembre.—Llega a París, en visita oficial de tres días de duración, el presidente de Argelia, Chadli Benyedid, quien se entrevista con el presidente francés.

15 de noviembre.—Se anuncia el envío de un centenar de gendarmes franceses a la isla de Guadalupe a instancias de su consejo regional ante una oleada de atentados ocurrida en la isla.

17 de noviembre. (*Véase Líbano.*)

1 de diciembre.—Encuentro de comunistas y socialistas tras la cual manifiestan que «mantienen su unión en apoyo del Gobierno».

14 de diciembre.—La Asamblea Nacional francesa rechaza una moción de censura contra el Gobierno a raíz de la ley de prensa.

15 de diciembre. (*Véase Yugoslavia.*)

20 de diciembre.—Viaje del presidente español, Felipe González, a París, donde se entrevista con su colega François Mitterrand.

GRANADA. 14 de octubre.—El primer ministro, Maurice Bishop, es reemplazado por el viceprimer ministro, Bernard Coards, según anuncia por radio el ministro de Transportes, Selwyn Strachan.

15 de octubre.—Las fuerzas armadas de Granada confirman que el primer ministro ha sido destituido y se encuentra bajo arresto domiciliario.

19 de octubre.—La multitud libera a Maurice Bishop de su domicilio donde se encontraba arrestado.

20 de octubre.—Se anuncia la muerte de primer ministro Bishop y otros tres ministros. Asimismo la radio oficial anuncia que el consejo militar revolucionario encabezado por el jefe del ejército de tierra, general Hudson Austin, ha asumido los poderes legislativo y ejecutivo. El toque de queda ha sido establecido en todo el país.

21 de octubre. (*Véase Jamaica.*)

23 de octubre. (*Véase Reino Unido.*)

— (*Véase Estados Unidos.*)

25 de octubre.—La fuerza aeronaval norteamericana, integrada por 1.900 marines y una fuerza simbólica de soldados de seis países del área, invaden la isla con el fin de derrocar al nuevo gobierno implantado tras la ejecución de Maurice Bishop. El presidente Reagan justifica dicha acción por la salvaguardia de las instituciones democráticas y la defensa de los 1.000 norteamericanos residentes en Granada. Los trabajadores cubanos en Granada están respondiendo al ataque norteamericano. Por su parte, el Gobierno cubano califica la toma de la isla como «un ataque criminal y traidor». El jefe militar, Austin Hudson, se encuentra cercado.

26 de octubre.—Condena occidental a la invasión norteamericana de Granada.

27 de octubre. (*Véase Cuba.*)

30 de octubre.—Son detenidos por soldados norteamericanos el ex viceprimer ministro Bernard Coard y el general Austin. El gobernador general sir Paul Scoon anuncia la creación de una administración provisional integrada por civiles. Por otra parte fuentes del Pentágono informan que las fuerzas aéreas norteamericana bombardean por error un hospital psiquiátrico en Granada, causando 14 muertos.

2 de noviembre.—El gobernador, sir Paul Scoon, anuncia la ruptura de relaciones con Cuba, la Unión Soviética y Libia y la salida inmediata del territorio granadino del personal diplomático de todos los países del área de influencia soviética.

9 de noviembre.—El gobernador Paul Scoon anuncia la designación de Alister McIntyre como primer ministro.

12 de noviembre.—Estados Unidos concede una ayuda de tres millones de dólares al gobierno provisional de Granada.

6 de diciembre.—Dimite el fiscal general Tony Rushford, por desacuerdos con el gobernador Scoon.

12 de diciembre.—Abandona Granada el último contingente de tropas de los Estados Unidos.

GRECIA. 10 de octubre.—El Gobierno griego a instancias del Gobierno libanés acepta enviar observadores para supervisar el alto al fuego en Beirut.

15 de octubre.—Cumbre de jefes de Gobiernos socialistas cerca de Atenas.

8 de noviembre.—El Parlamento ratifica el acuerdo por el cual Estados Unidos podrá hacer uso de las bases cinco años más.

15 de noviembre. (*Véase Chipre.*)

—Atentado en Atenas causan la muerte a un oficial de la marina de Estados Unidos.

21 de noviembre. (*Véase Irak.*)

4 de diciembre.—Comienza en Atenas una reunión de tres días de duración de los jefes de Estado de Gobierno de los diez integrantes de la CEE.

GUATEMALA. 3 de octubre.—Pacto militar suscrito en Guatemala, entre Guatemala, Honduras y El Salvador contra la agresión extracontinental marxista-leninista.

27 de octubre.—Son liberadas las hermanas de Ríos Montt y Mejía Victores, secuestradas por el grupo guerrillero FAR.

18 de noviembre.—Estados Unidos suspende temporalmente la ayuda económica a Guatemala.

HOLANDA. 9 de noviembre.—Es secuestrado el industrial Alfred Heineken.

30 de noviembre.—Es liberado el industrial Heineken y detenidas 24 personas relacionadas con el caso.

HONDURAS. 3 de octubre. (*Véase Guatemala.*)

6 de diciembre.—Enfrentamientos entre barcos hondureños y nicaragienses, causando un muerto y varios heridos. El incidente provoca una enérgica protesta del gobierno sandinista.

23 de diciembre. (*Véase Nicaragua.*)

INDIA. 15 de octubre.—Escalada de violencia en el estado de Punjab.

17 de noviembre.—Visita a la India de la reina Isabel II de Inglaterra, quien es recibida por el presidente Zail Snigh y la primera ministra Indira Gandhi. La reina Isabel también efectúa una visita oficial a Bangladesh.

23 de noviembre.—XXIII cumbre de la Commonwealth inaugurada por la primera ministra, Indira Gandhi, en Nueva Delhi.

IRAK. 7 de octubre.—Entrega francesa a Irak de cinco aviones Super Etendard.

19 de octubre. (*Véase Iran.*)

27 de octubre.—Bombardeo de la artillería iraquí contra las localidades iraníes de Behbaha y Hasedj Soleyman, causando un centenar de muertos entre la población.

21 de noviembre.—Un misil iraquí provoca el hundimiento de un barco griego en el puerto iraní de Buchir.

— Visita oficial del ministro de Asuntos Exteriores, Tarek Aziz, a la Unión Soviética.

IRAN. 7 de octubre. (*Véase Irak.*)

19 de octubre.—Ataque iraní sobre territorio iraquí en las ciudades fronterizas de Berek y Marivan.

27 de octubre. (*Véase Irak.*)

21 de noviembre. (*Véase Irak.*)

23 de noviembre. (*Véase Libano.*)

6 de diciembre.—Comienzan en Teherán los procesos contra acusados de pertenecer al partido comunista Tudeh disuelto por las autoridades. Entre los acusados se encuentra el ex jefe de la marina de Iran, Bahram Afzali.

IRLANDA. 14 de noviembre. Congreso del IRA, rama política, en Dublin, donde resulta elegido presidente del Sinn Feinn, Gerry Adams.

16 de diciembre.—Un soldado irlandés y un policía resultan muertos en un enfrentamiento con miembros del IRA al rescatar a un empresario británico secuestrado hace tres semanas.

ISRAEL. 9 de octubre.—Isaac Shamir presenta su gobierno al parlamento para su investidura. Shamir es elegido primer ministro por 60 votos contra 53 y siete abstenciones.

13 de octubre.—Dimite el ministro israelí de Finanzas, Voram Aridor.

4 de noviembre. (*Véase Libano.*)

7 de noviembre. (*Véase Siria.*)

11 de noviembre.—La Cámara de Representantes de Estados Unidos aprueba el presupuesto anual de ayuda militar económica a Israel.

20 de noviembre. (*Véase Libano.*)

24 de noviembre. (*Véase OLP.*)

28 de noviembre. (*Véase Estados Unidos.*)

3 de diciembre.—Aviones israelíes bombardean bases sirias palestinas y drusas situadas en Líbano.

6 de diciembre.—Estalla una bomba en Jerusalén colocada por un comando de la OLP causando cuatro muertos. Por su parte Siria anuncia el derribo de dos aviones israelíes sin piloto.

13 de diciembre. (*Véase Líbano.*)

15 de diciembre. (*Véase Líbano.*)

30 de diciembre. (*Véase Líbano.*)

--- Toque de queda en Hebrón tras explotar bombas en dos mezquitas de dicha localidad.

ITALIA. 16 de noviembre.—El parlamento italiano aprueba la instalación de euromisiles en su territorio.

26 de noviembre.—El presidente Pertini y el ministro de Asuntos Exteriores Giulio Andreotti inician una visita de tres días de duración a Jordania.

27 de noviembre.—Llegan a Italia los primeros misiles de crucero.

29 de noviembre.—Liberados los terroristas arrepentidos que reconocieron haber matado a un periodista.

1 de diciembre.—Juan Pablo II recibe en audiencia al presidente del Gobierno italiano, el socialista Bettino Craxi.

JAMAICA. Se anuncia la ruptura de relaciones diplomáticas con Granada.

14 de noviembre.—Elecciones a las que se presenta el partido conservador encabezado por Edward Seaga, al haberse retirado el partido de tendencia socialdemócrata, encabezado por Michael Manley. Otros candidatos son independientes.

16 de diciembre.—El partido del Gobierno gana todos los escaños en las elecciones.

JAPON. 12 de octubre.—El ex primer ministro Tanaka es condenado a pagar una multa de 300 millones de pesetas y a cuatro años de cárcel por aceptar sobornos de la multinacional Lockheed.

7 de noviembre. (*Véase Estados Unidos.*)

10 de noviembre. (*Véase Estados Unidos.*)

28 de noviembre.—El Gobierno japonés anuncia la convocatoria de elecciones anticipadas para el próximo 18 de diciembre y la disposición del parlamento.

18 de diciembre.—Elecciones para la cámara baja de la Dieta arrojan el resultado siguiente:

PLD: 250 (-36); PSJ: 112 (+11); Komenti: 58 (+24); PDJ: 38 (+7); PCJ: 26 (-3); Club neoliberal: 8 (-2).

26 de diciembre.—Yasuhiro Nakasone es reelegido primer ministro por la Dieta al obtener 265 votos de los 509 emitidos. Seguidamente efectúa una remodelación del Gobierno que afecta a 18 de las 22 carteras.

JORDANIA. 26 de noviembre. (*Véase Italia.*)

KUWAIT. 12 de diciembre.—Oleada de atentados reivindicados por «Jihad islámica» y que causan cuatro muertos.

LIBANO. 1 de octubre.—Jumblat, jefe druso del partido socialista progresista anuncia la creación de una administración civil en la región del Chuf.

4 de octubre.—El ejército sirio sitia al líder de la OLP Yasir Arafat y otros palestinos en el campamento de refugiados de Badaui, en Trípoli.

7 de octubre. (*Véase Siria.*)

10 de octubre. (*Véase Grecia.*)

13 de octubre.—El presidente Gemayel invita a los nuevos dirigentes más representativos a participar a partir del día 20 en un congreso de reconciliación nacional.

— Luchas en Trípoli entre musulmanes fundamentalistas y militantes del Partido Comunista de Líbano.

21 de octubre. (*Véase Suiza.*)

23 de octubre.—Conductores suicidas de camiones llenos de explosivos arremeten contra los acuartelamientos de marines franceses y norteamericanos en Beirut causando más de 200 muertos.

25 de octubre. (*Véase Francia.*)

25 de octubre.—Concluye la primera fase de la conferencia de reconciliación nacional libanesa con un comunicado conjunto donde se establece la identidad de Líbano como un Estado libre, independiente unido y árabe.

31 de octubre.—Comienza en Suiza el congreso de reconciliación nacional libanesa bajo la presidencia del jefe del Estado Amin Gemayel.

4 de noviembre.—Atentado suicida contra el cuartel general israelí en Tiro causando 50 muertos. El atentado es reivindicado por el grupo fanático «Guerra Santa Islámica».

7 de noviembre. (*Véase Siria.*)

— Continúa el acoso sirio a las posiciones de Arafat en el campo de Badaui.

11 de noviembre. (*Véase Estados Unidos.*)

15 de diciembre.—Combates interpalestinos en Trípoli e incluso en el interior del campo de refugiados de Badaui.

16 de noviembre.—El campo de Badaui cae en manos de los sublevados contra Arafat, quien se encuentra refugiado con 4.000 hombres en Trípoli.

17 de noviembre.—Aviones franceses bombardean posiciones chiitas en Líbano.

18 de noviembre.—Leales a Arafat reconquistan por sorpresa una parte del campo de Badaui.

20 de noviembre.—La artillería antiaérea de Siria derriba un caza israelí en Chueifat (Líbano).

23 de noviembre.—El Gobierno de Líbano rompe relaciones con Irán y decide congelar las que mantiene con Libia.

— Alto al fuego vigente en Trípoli.

27 de noviembre. (*Véase Estados Unidos.*)

30 de noviembre.—Debido a la violencia de los combates es cerrado el aeropuerto de Beirut.

1 de diciembre.—Es asesinado en Beirut el jeque Takkieddin, jefe de los tribunales drusos. El líder druso Jumblat atribuye el atentado a los falangistas cristianos.

2 de diciembre.—El líder de la OLP, Yasir Arafat, solicita al secretario general de la ONU que su retirada sea protegida por la organización. Dicha petición es aceptada.

3 de diciembre. (*Véase Israel.*)

4 de diciembre.—Siria derriba dos aviones norteamericanos en Libano cuando estos participaban en un bombardeo a posiciones sirias. Uno de los pilotos ha sido apresado.

-- Los milicianos drusos levantan el cerco a la localidad de Deir el Kamar.

5 de diciembre.—Explosiona un coche bomba en un barrio musulmán de Beirut causando 14 muertos y decenas de heridos.

8 de diciembre.—Los cuatro países de la fuerza multinacional deciden mantener sus efectivos en Libano.

13 de diciembre. (*Véase Estados Unidos.*)

— Bombardeo israelí contra Trípoli.

15 de diciembre.—El ejército israelí protege la evacuación de cristianos y soldados falangistas en el Chuf y toman posiciones en Deir el Kamar.

16 de diciembre.—Se anuncia la consecución de un alto el fuego y se abre el aeropuerto de Beirut.

— Viaje del presidente de Libano Gemayel a Libia, donde se entrevista con Muamar Gadafi.

17 de diciembre.—Noventa y tres combatientes heridos de la OLP abandonan Trípoli a bordo de un buque hospital.

20 de diciembre.—Yasir Arafat y 4.000 combatientes abandonan Trípoli en barcos griegos rumbo a Tunicia, Argelia, Yemen del Norte y Sudán.

21 de diciembre.—Atentado contra la fuerza multinacional en Beirut resultando muerto un soldado francés y ocho civiles libaneses.

26 de diciembre.—Enfrentamientos violentos en Beirut entre combatientes de la milicia islámica chiita Amal y tropas del ejército regular libanés.

30 de diciembre.—Protestas masivas por detenciones y cierres de carreteras efectuados por el ejército de Israel al sur del Libano.

LIBIA. 2 de noviembre. (*Véase Granada.*)

23 de noviembre. (*Véase Libano.*)

MARRUECOS. 5 de noviembre.—Hassan II anuncia la convocatoria de elecciones legislativas para febrero de 1984, así como la formación de un nuevo gobierno, en el que el primer ministro no tendrá afiliación política.

16 de noviembre.—Visita oficial de tres días de duración del vicepresidente y ministro de Asuntos Exteriores egipcio, general Kamal Hassan Ali, durante la cual se entrevista con el rey Hassan II y con su colega Mohamed Buccetta.

19 de noviembre.—El rey Hassan II decide liberar a los líderes socialistas marroquíes detenidos desde junio de 1981.

20 de noviembre.—El rey Hassan II nombra primer ministro a Karim Lamrani.

24 de noviembre.—El rey Hassan II nombra a Abdeliajad Bekkziz, ministro de Asuntos Exteriores en sustitución de Mohamed Buccetta que es nombrado a su vez ministro de Estado sin cartera.

30 de noviembre.—Constituido el nuevo gobierno de coalición con participación de socialistas.

MAURITANIA. 15 de diciembre. (*Véase Argel.*)

MOZAMBIQUE. 7 de octubre.—Gira europea del presidente Samora Moises Machel.

21 de diciembre. (*Véase Suráfrica.*)

NICARAGUA. 1 de diciembre. (*Véase Costa Rica.*)

9 de octubre.—Elementos antisandinistas provocan un incendio en los depósitos de combustible del puerto de Corinto lo cual obliga la evacuación de 40.000 personas.

12 de octubre.—Henry Kissinger se entrevista con Alfonso Robelo, miembro de la guerrilla que lidera Eden Pastora.

20 de octubre. (*Véase Estados Unidos.*)

26 de octubre.—El comandante Edén Pastora rompe sus vínculos políticos y militares con ARDE como represalia ante la decisión del MDN liderado por Robelo de enviar soldados a instruirse en Argentina y Honduras.

2 de noviembre. (*Véase Estados Unidos.*)

10 de noviembre.—Entrevista del coordinador de la Junta Sandinista, Daniel Ortega, con el embajador volante norteamericano Richard Stone, tras la cual el dirigente sandinista acusa a Washington de preparar una invasión de Nicaragua.

19 de noviembre.—El ex ministro Sebastián González Mendieta crea un nuevo movimiento Tercera Vía contra el régimen de Managua.

29 de noviembre.—Se niega el visado de entrada a Estados Unidos del ministro del Interior de Nicaragua, Tomás Borge.

1 de diciembre.—Decretada una amnistía para todos los indios miskitos residentes en Nicaragua.

5 de diciembre.—El Gobierno de Managua confirma la convocatoria de elecciones para 1987 sin precisar fecha.

15 de diciembre. (*Véase RFA.*)

21 de diciembre.—El obispo Salvador Schaefer de nacionalidad norteamericana es secuestrado por guerrilleros antisandinistas.

23 de diciembre.—El obispo Schaefer llega a Honduras acompañado de un grupo de 2.000 miskitos y un contingente antisandinista. No se sabe si el obispo ha sido objeto de secuestro tal como se había anunciado o ha huido por su voluntad.

25 de diciembre.—El obispo Schaefer afirma que abandonó voluntariamente Nicaragua.

NIGER. 6 de octubre.—Intento de golpe de Estado en Niamey. Son detenidos varios oficiales.

NIGERIA. 28 de noviembre.—Se estrella un avión con 68 pasajeros en el aeropuerto de Enugu.

NORUEGA. 21 de noviembre.—El parlamento noruego vota la política gubernamental de apoyo a euromisiles.

OLP. 4 de octubre. (*Véase Libano.*)

9 de octubre. (*Véase Siria.*)

15 de noviembre. (*Véase Libano.*)

16 de noviembre. (*Véase Libano.*)

18 de noviembre. (*Véase Libano.*)

23 de noviembre. (*Véase Arabia Saudí.*)

24 de noviembre.—El Gobierno de Israel libera a 4.400 palestinos, entre ellos 98 miembros relevantes de la OLP, a cambio de seis soldados israelíes que la OLP retenía desde hacía quince meses.

2 de diciembre. (*Véase Libano.*)

6 de diciembre. (*Véase Israel.*)

20 de diciembre. (*Véase Libano.*)

23 de diciembre. (*Véase Egipto.*)

26 de diciembre.—Llega a Yemen del Norte, Yasir Arafat, acompañado de 1.000 soldados.

PAKISTAN. 1 de octubre.—Enfrentamientos en Sind entre policías y manifestantes antigubernamentales.

PANAMA. 1 de octubre.—El consejo legislativo aprueba la ley por la cual la guardia nacional se convierte en una fuerza clásica de tres armas.

10 de octubre. (*Véase Estados Unidos.*)

23 de diciembre.—El general Ruben Darío Paredes, ex comandante de la guardia nacional de Panamá, anuncia su candidatura a la presidencia con el PNP.

PARAGUAY. 18 de octubre.—Detenido en Paraguay el presidente del sindicato de prensa.

PERU. 12 de octubre.—Seis campesinos muertos en un ataque a la ciudad de Llansa. Asimismo son asesinados en Ayacucho dos agentes de la guardia republicana. Ambos atentados son efectuados por Sendero Luminoso.

23 de octubre.—Cuatro muertos y cinco heridos en una oleada de atentados del Grupo Sendero Luminoso en Lima.

6 de noviembre.—Los guerrilleros de Sendero Luminoso llaman a la huelga general y al boicoteo de los comicios locales.

12 de noviembre.—Oleada de atentados en Lima reivindicados por el grupo Sendero Luminoso.

13 de noviembre.—Elecciones municipales con un triunfo claro del partido APRA y claro retroceso del partido gubernamental Acción Popular.

7 de diciembre.—El Gobierno peruano extiende el estado de emergencia a los departamentos de Ayacucho y Huancavélica.

19 de diciembre.—Dimite el ministro de Justicia, Ernesto Olayza, tras la muerte de ocho reclusos y una monja en un intento frustrado de fuga en la cárcel de Lurigancho.

POLONIA. 5 de octubre.—El dirigente Lech Walessa es galardonado con el Premio Nobel de la Paz por su defensa del sindicalismo independiente.

12 de octubre.—XL aniversario de la fundación del ejército polaco, cuya celebración congrega en Varsovia a altos jefes militares del Pacto de Varsovia.

14 de octubre.—XIII pleno del comité central del Partido Obrero Unificado polaco.

11 de noviembre.—Manifestaciones en apoyo de solidaridad con ocasión del LXV aniversario de la independencia del país.

18 de noviembre.—Reunión plenaria del Comité Central del POUP.

22 de noviembre.—El parlamento polaco reajusta el Gobierno con el fin de reforzar el área económica y aumenta las prerrogativas del comité de defensa, que es presidido a partir de ahora por el general Jaruzelsky.

21 de diciembre.—Sesión plenaria de la Dieta Polaca para discutir la reforma económica planeada por el Gobierno.

PORTUGAL. 2 de octubre.—Congreso del Partido Socialista.

4 de octubre.—Se reanudan las negociaciones para la renovación del acuerdo sobre la base aérea de Lajes en las islas Azores, por parte de las fuerzas aéreas de los Estados Unidos.

19 de noviembre.—El presidente Eanes admite la dimisión presentada por el jefe del Estado Mayor del Ejército.

12 de diciembre.—El Gobierno designa al general Jorge Da Costa Salazar jefe del Estado Mayor del Ejército de Tierra.

13 de diciembre.—El secretario de Estado norteamericano, George Shultz, firma en Lisboa el nuevo acuerdo luso-norteamericano sobre la utilización de Estados Unidos de la base aérea de Lajes.

REINO UNIDO. 2 de octubre.—Congreso del Partido Laborista donde resulta elegido Neil Kinnock líder de dicho partido por un margen del 71 por 100 de los votos emitidos.

11 de octubre.—Se inicia el C congreso del Partido Conservador, con asistencia de la primera ministra, Margaret Thatcher.

14 de octubre.—Dimite el ministro de Comercio e Industria, Cecil Parkinson.

20 de octubre. (*Véase Francia.*)

23 de octubre.—El ministerio de Defensa anuncia el envío de unidades navales a la isla caribeña de Granada. Dicha orden es revocada posteriormente.

5 de noviembre.—Oleada de atentados en la zona del Ulster causando la muerte a tres policías y 46 personas heridas.

9 de noviembre. (*Véase Alemania RFA.*)

13 de noviembre.—Atentado en Ormagh (Irlanda del Norte) contra un comisario a quien causan la muerte. El suceso es reivindicado por el IRA provisional.

14 de noviembre.—Llegan a Gran Bretaña los primeros misiles de alcance medio según acuerdo adoptado por la OTAN en 1979.

14 de noviembre. (*Véase Irlanda.*)

17 de noviembre. (*Véase India.*)

20 de noviembre.—Atentado contra tres miembros del Partido Unionista, que resultan muertos. El partido anuncia la retirada de la Asamblea de Irlanda del Norte hasta que el Gobierno confie su responsabilidad en materia de seguridad a «nuestros ciudadanos»: Atentado en Belfast, donde mueren tres protestantes y son heridos otros siete.

5 de diciembre.—Un católico muerto en Belfast, al ser disparado por un desconocido.

13 de diciembre.—El Gobierno australiano deniega el permiso a entrar en dique seco al portaaviones británico «Invincible», debido a que las autoridades británicas no confirman ni desmienten la existencia de armas nucleares en el barco.

16 de diciembre. (*Véase Irlanda.*)

17 de diciembre.—Estalla un coche-bomba, causando nueve muertos y un centenar de heridos en el centro de Londres.

RUMANIA. 17 de diciembre. (*Véase Grecia.*)

SIRIA. 11 de octubre. (*Véase Libano.*)

7 de octubre.—La administración norteamericana afirma que la Unión Soviética se prepara para instalar en Siria misiles de alcance medio SS21, tierra-tierra.

9 de octubre.—Cumbre en Damasco de dirigentes de la OLP no partidarios de Yasir Arafat.

7 de noviembre.—El Gobierno sirio aplica un plan general de movilización, llamando a filas a los reservistas por temor a un posible ataque de respuesta a los atentados homicidas ocurridos en Libano contra cuarteles de fuerzas armadas israelíes y norteamericanas.

10 de noviembre.—Visita oficial del ministro sirio de Asuntos Exteriores, Abdel Halim Jadam, a la Unión Soviética.

11 de noviembre. (*Véase Estados Unidos.*)

20 de noviembre. (*Véase Libano.*)

23 de noviembre. (*Véase Arabia Saudí.*)

25 de noviembre.—El presidente sirio, Hafez El Asad, hospitalizado en grave estado.

3 de diciembre. (*Véase Israel.*)

4 de diciembre. (*Véase Libano.*)

6 de diciembre. (*Véase Israel.*)

13 de diciembre. (*Véase Estados Unidos.*)

SUAZILANDIA. 20 de diciembre.—Negociaciones en Mbabane entre miembros de los Gobiernos de Mozambique y Africa del Sur para establecer un acuerdo de no agresión.

SUDAN. 20 de noviembre.—Las fuerzas armadas son puestas en estado de alerta en previsión de un ataque etíope.

SUIZA. 21 de octubre.—El Gobierno suizo aprueba la petición libanesa de que Ginebra sea sede de la conferencia de reconciliación nacional de todas las fuerzas libanesas.

23 de octubre.—Elecciones legislativas.

31 de octubre. (*Véase Libano.*)

23 de noviembre. (*Véase Estados Unidos.*)

8 de diciembre. (*Véase Unión Soviética.*)

SURAFRICA. 2 de noviembre.—Referéndum para los electores de raza blanca que al ser aprobado por una mayoría establece un nuevo sistema tricameral; una para ciudadanos de raza blanca, otra para mestizos y otra para asiáticos. Los ciudadanos de raza negra quedan nuevamente excluidos.

28 de noviembre.—Gira europea del ministro de Asuntos Exteriores surafricano Pick Botha.

1 de diciembre.—La asamblea general de la ONU condena a Suráfrica por bloquear la independencia de Namibia y solicita sanciones.

7 de diciembre.—Cinco surafricanos de raza negra son ahorcados por delitos comunes en la prisión central de Suráfrica.

19 de diciembre.—Suráfrica propone un alto el fuego a Angola, lo cual es rechazado por este país. Tras esta reacción, Suráfrica intensifica sus bombardeos contra el territorio angoleño, causando numerosas bajas.

21 de diciembre. (*Véase Suazilandia.*)

28 de diciembre. (*Véase Angola.*)

SURINAM. 29 de noviembre.—El Gobierno anuncia la desarticulación de un intento de golpe de Estado encabezado por el ex presidente Meuk Chin A Den, que estaba apoyado por mercenarios.

TUNEZ. 2 de diciembre.—El presidente de la UGTT, expulsa a siete de 14 miembros del comité ejecutivo de la central sindical.

15 de diciembre. (*Véase Argelia.*)

TURQUIA. 16 de octubre.—Inician su campaña electoral los tres partidos políticos autorizados por el régimen turco.

23 de octubre. (*Véase Chipre.*)

30 de octubre.—Violento terremoto en Anatolia Oriental que causa centenares de muertos.

6 de noviembre.—Elecciones legislativas con el triunfo del Partido de la Madre Patria, encabezado por Turgut Ozal. Obteniendo un 45,1 por 100 de votos emitidos que suponen un total de 210 escaños de 400.

15 de noviembre.—Es cerrado por tiempo indefinido el diario *Hurriyet*, de mayor difusión en el país.

7 de diciembre.—El presidente general Evren, encarga la formación de gobierno al líder del Partido Madre Patria, Turgut Ozal.

8 de diciembre. (*Véase Chipre.*)

13 de diciembre.—El presidente Evren acepta el Gobierno formado por el primer ministro Ozal. Todos son miembros del Partido Madre Patria.

UGANDA. 3 de diciembre.—El movimiento guerrillero Ejército de Resistencia reivindica el derribo de un helicóptero con ocho personas a bordo que resultaron muertas y en el que viajaba David Ogite, comandante en jefe del ejército.

UNION SOVIETICA. 1 de octubre.—La federación mundial de pilotos suspende el boicoteo a la Unión Soviética.

7 de octubre. (*Véase Siria.*)

14 de octubre.—El disidente judío Yusif Begun es condenado a siete años de cárcel y cinco más de exilio interior por producir literatura antisoviética.

— Reunión en Sofía de los ministros de Asuntos Exteriores del Pacto de Varsovia tras la cual se muestran dispuestos a proseguir conversaciones en Ginebra el año próximo si no son instalados los euromisiles.

23 de octubre. (*Véase Estados Unidos.*)

— Medios oficiales informan del rechazo de la oferta de Estados Unidos sobre armas estratégicas.

2 de noviembre. (*Véase Granada.*)

5 de noviembre.—Conmemoración del triunfo de la revolución de octubre, a la cual no asiste por enfermedad el máximo dirigente soviético, Yuri Andropov.

10 de noviembre. (*Véase Siria.*)

14 de noviembre. (*Véase Gran Bretaña.*)

— (*Véase Estados Unidos.*)

18 de noviembre. Al menos siete personas resultan muertas en Tiflis, capital de Georgia, al intentar el secuestro de un avión de Aeroflot.

21 de noviembre. (*Véase Irak.*)

23 de noviembre. (*Véase Estados Unidos.*)

24 de noviembre.—Comunicado oficial de Yuri Andropov donde anuncia el despliegue de nuevos cohetes táctico-operacionales en Checoslovaquia y la Alemania Democrática. Asimismo anuncia que la URSS no volverá a participar en las negociaciones de Ginebra sobre euromisiles.

1 de diciembre.—Yuri Andropov convoca para el próximo día 28 la novena sesión del Soviet Supremo. Andropov firma el decreto como presidente del Presidium de dicho organismo.

5 de diciembre. (*Véase Afganistán.*)

8 de diciembre.—La Unión Soviética decide suspender las negociaciones START con Estados Unidos.

26 de diciembre.—Reunión del pleno del Comité Central del Partido Comunista con la ausencia de Andropov.

— (*Véase Alemania RFA.*)

URUGUAY. 23 de octubre.—Se anuncian 12 manifestaciones no autorizadas en Montevideo para protestar contra el régimen militar.

VENEZUELA. 30 de noviembre.—Se cierra la campaña electoral.

4 de diciembre.—Elecciones generales en las que consigue la mayoría en 19 de los 20 estados que componen la federación venezolana, el miembro de Acción Democrática Jaime Lusinchi. Los resultados oficiales otorgan a Lusinchi un 52,6 por 100 y a su partido, Acción Democrática, un 44,2 por 100. Rafael Caldera obtiene un 36,8 por 100 y su partido, el COPEI, un 28,3 por 100.

YEMEN DEL NORTE. 26 de diciembre. (*Véase OLP.*)

YUGOSLAVIA. 15 de diciembre.—El presidente francés, F. Mitterrand, inicia una visita oficial de tres días de duración a Yugoslavia.

ZIMBABUE. 1 de noviembre.—La policía de Zimbabue detiene en Harare al ex primer ministro Muzorewa.

